



Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.
Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo
DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LA INFORMACION OBRERA.

II.

Aun cuando, sin género alguno de duda, el origen de estos males no haya de atribuirse solo á los gobiernos, es innegable, sin embargo, que es suya gran parte de esta culpa, si lo es tambien que, recordando el estado de esta cuestion, no encontramos en los actos de esos mismos gobiernos, de mucho tiempo á esta parte, leyes, ni medidas importantes administrativas, que se hayan propuesto, como fin principal, atacar esos mismos males, y hacer siquiera lo posible para demostrar que se conocen, y que se desea efectivamente remediarlos.

Siempre ha habido en el mundo ricos y pobres, y los unos y los otros han dejado de serlo cambiando de condicion y de estado, y nunca se ha promovido esta cuestion pavorosa de la probable guerra á muerte entre las diversas clases sociales, con la estension y con los caracteres con que ahora se presenta. Sin embargo, tambien, por lo general, los ricos y poderosos han sido egoistas, y los pobres y los débiles envidiosos; pero, en el régimen antiguo, el amor á la patria ó el interés del Estado moderaba, modificaba ó contenía dentro de ciertos límites esas pasiones ó esos vicios, y la sociedad no se resentía gravemente de su existencia, ó solo en breves periodos y excepcionalmente. Por lo demás, es sabido que esas ideas socialistas no son de ahora ni mucho menos, porque en Grecia se conocieron, conservándose una comedia de Aristofanes, que las combate, y que demuestra que, en su esencia, eran entonces iguales á las modernas.

Pero vino luego el cristianismo, que, proponiéndose la perfeccion moral del hombre, predicó el desprecio á los bienes terrenales, casi considerándolos como un obstáculo á esa perfec-

cion, y presentando á la caridad como á la mayor y á la mas social de todas las virtudes, y por consiguiente como la mas eficaz correccion, si se obedecian á la letra sus preceptos, el egoismo de los favorecidos por la fortuna, y de las desdichas y odios de los mal tratados por ella. Los ricos, observando esos preceptos, habian de ser mas generosos y benéficos con los miserables, y éstos habian de mirar a aquellos como hermanos, amarlos como á tales, resignarse con su suerte, y considerar esta vida como una peregrinacion, en la que los ricos y los potentados estaban aun mas espuestos que ellos á perder para siempre la dicha eterna. El socialismo, por tanto, en su forma actual, no pudo conocerse durante la larga época, en que rigieron en general esos preceptos, aunque los desórdenes de las germanias de Valencia de los *bonhommes* de Francia, y de los husitas de Alemania demuestran claramente que, entonces como siempre, existian esos móviles humanos y ese antagonismo antiquísimo entre las diversas clases sociales.

Pero cuando, como ahora, el bien ó el interés de la patria no reprime esa tendencia materialista, que parece un patrimonio de nuestra especie desde el momento en que dejan de sujetarla fuerzas esternas poderosas; cuando el influjo de la caridad y de la educacion espiritual del cristianismo no llega vigoroso y predominante á sofocar en su origen esos deseos, la eterna hidra, que se creia muerta para siempre, levanta enhiesta su cabeza, y amenaza de nuevo á todos aquellos, que directa ó indirectamente han ayudado ó consentido que resuciten otra vez sus gérmes.

Las leyes de desamortizacion, que, en la forma planteada hasta la fecha, desde la reforma de Alemania, son un ataque de los gobiernos al principio de la propiedad, siquiera sea ésta la co-

lectiva; las doctrinas filosóficas panteístas y positivistas, que vienen á parar al materialismo más grosero, y que se han infiltrado hasta los senos más recónditos de la vida moderna; el carácter, tambien sensual, de la Economía política, que hasta hace poco no ha dado cabida, entre los factores de la produccion de la riqueza, ni á la religion, ni á la moral cristiana; y, por último, la elevacion de la clasemedio al pináculo social, han puesto la corona ó el remate á la obra.

Y ¿qué han hecho los gobiernos de nuestros dias para conjurar esos peligros? ¿Qué han hecho, sino asustarse, por su flaqueza, de emplear los únicos y eficaces medios de anularlos?—E. M. Madrid, Enero de 1885.

Revista científica.

Fosforescencia del diamante.—Movimiento de las hojas.

Recientes experimentos han confirmado la teoría de la fosforescencia del diamante. Sabido es que esta piedra preciosa goza de una propiedad de que participan escaso número de cuerpos: la de emitir resplandores «sui generis» despues de haber sido expuesta al sol ó á la luz eléctrica, ó despues de haber sufrido la influencia del frotamiento ó la accion del calor.

Tal propiedad, que solo interesa bajo el punto de vista científico, no se habia comprobado de una manera terminante á causa del pequeño tamaño de los ejemplares que hay en los laboratorios y gabinetes á disposicion de los químicos y naturalistas. Son tan caros los diamantes gruesos, que no es facil los posean los particulares: el Regente, el Gran Mogol, el Sancy, etc., pertenecen á las casas reinantes que los guardan cuidadosamente. Pero merced á la generosidad de M. J. Picard, ha podido someterse á interesantes experimentos un diamante de gran tamaño.

Dicha magnífica piedra, cuyo peso no baja de 92 quilates, puede considerarse como una de las más hermosas que existen fuera de los joyeros reales ó nacionales; de aguas completamente puras, presenta sobre la mayoría de sus ilustres compañeras, el mérito de su maravillosa talla, sin ningun defecto, y perfectamente geo-

métrica en sus 64 facetas. Está tasado este diamante en 300.000 pesetas.

Resulta de las observaciones practicadas en circunstancias tan favorables para el estudio de la teoría de la fosforescencia: Primero: Que expuesto el diamante por espacio de una hora á los rayos del sol y trasladándolo á una habitacion oscura, emitió durante más de veinte minutos tales resplandores, que á su alrededor podia distinguirse el papel blanco reflejando el brillo de sus rayos; Segundo: Que se presentó el mismo fenómeno, aunque con alguna menor intensidad, despues de haber sometido el diamante á la luz de una poderosa lámpara de arco voltaico; y tercero: Que despues de haberlo frotado algunos instantes con una franela dura, presentó el diamante fosforescencia muy aparente.

El profesor Schiff de Ginebra ha estudiado el movimiento periódico de las hojas del arbusto «Acacia dealbata», movimiento que se produce regularmente dos veces al dia. A fin de averiguar si dicho fenómeno se debe á la existencia de una corriente eléctrica, aplicó un electrodo impolarizable al tronco—en el arranque de una gruesa rama verde—y otro al extremo de las ramas cerca de las hojas. Nótese así una corriente que va durante el dia, del tronco á las hojas antes del movimiento de estas. En el momento de abrirse las hojas tan sólo se advierten débiles oscilaciones positivas de la corriente, la cual disminuye al ir á cerrarse aquellas. Puede evaluarse la intensidad de la corriente en $\frac{12}{10.000}$ Daniell, siendo las oscilaciones medias de $\frac{9}{10.000}$ Daniell. La corriente aumenta con la evaporacion, cuando, por ejemplo, está en sombra al pié del arbusto y da el sol á la copa. Schiff opina que no existen corrientes propias en la planta, siendo las observadas resultado de la accion capilar.

UN INGENIERO DE MONTES.

El socialismo en Austria.

Viena 27 de Enero.

«El Gobierno de este imperio ha añadido á sus proyectos de ley contra los socialistas una exposicion de motivos, la cual es un interesante estudio y como una historia del socialismo en Austria. Se comprenderá bien el preámbulo de la ley de excepcion analizando fielmente sus considerandos.

»La experiencia ha demostrado, dicen los considerandos, que las ideas socialistas están demasiado esparcidas para ser sujetas á medidas ordinarias, y en vista de

(175) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés
POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—Marta ha cumplido su palabra, Mr. David, dijo; ella vino á buscarme ayer noche. Emilia estaba en su casa hacia algunas horas, temblando á la idea de estar tan cerca de mí. Fué inmediatamente, y estrechando á mi hija contra mi corazón sin que ninguno de los dos pu-

diésemos proferir una palabra, la conduje á la habitacion que la esperaba tiempo hacia. Creo que allí tan solo me reconocí completamente, cayendo á mis piés y dirigiéndome plegarias y súplicas como á Dios. Os aseguro, Mr. David, que no estaba menos turbado que ella al escuchar aquella voz tan dulce para mi corazón, y ver la que era el ángel de la casa en su infancia, ¡humillándose, acusándose, implorando mi perdón! A pesar de mi reconocimiento por el cielo que me la devolvía, sentí entonces, lo confieso, una herida cruel.

Mr. Peggoty se enjugó los ojos con el reverso de la mano, sin tratar de disimular sus lágrimas, y continuó:

—Pero este dolor no podia continuar; mi Emilia habia parecido; ¿no bastaba con tenerla delante de mis ojos? Pero dispensadme si me detengo hablándoos de mí... no lo habia notado.

—Sois la bondad personificada, dijo mi tia, y tendréis vuestra recompensa.

—Cuando mi Emilia huyó de la casa en que la tenia prisionera ese venenoso reptil que Mr. David conoce, y al que Dios confundió,

prosiguió Mr. Dantel, era de noche, una noche oscura, con un cielo estrellado. Emilia, en un acceso de delirio, recorrió la playa, creyéndose en Yarmouth, buscando nuestra barca y gritando que volviésemos la cabeza, pues volvía á nosotros. El eco de su voz le parecia una contestacion, y aunque los guijarros de la playa habia lastimado cruelmente sus piés, seguia corriendo sin sentido. Amaneció un dia de lluvia y viento; Emilia habia caído sobre un monton de piedras, y una mujer que estaba á su lado le preguntaba, en el idioma del pais, lo que tenia. Emilia la reconoció, pues le habia hablado muchas veces en aquel sitio; es necesario advertir que aunque corrió mucho durante la noche y se encontraba lejos de la casa donde estuvo, este sitio le era familiar, pues habia recorrido toda la playa, ya á pié, ya en noche; la mujer que le prestaba sus cuidados la reconoció tambien, recordando que un dia Emilia habia dado algunos reglitos á sus hijos. La ayudó á levantarse y la recogió en su choza. ¡Que el cielo bendiga á esta buena mujer y á todos sus descendientes! Su marido estaba en el mar, y ella guardó el se-

creto sobre la extranjera, que cuidó durante algunas semanas, pues Emilia cayó enferma con una fiebre muy maligna que los sabios se explican indudablemente mucho mejor que yo y que le hizo olvidar el idioma del pais en que se hallaba. No podia explicarse más que en inglés, desconocido para todos los que la rodeaban. Emilia recuerda como un sueño el tiempo que permaneció allí, hablando su lengua natal, creyéndose en la costa de Yarmouth, diciendo que fuesen á advertir á su tio que se moria y que le suplicaba una sola palabra de perdón. Creia asimismo oír bajo las ventanas, ya la voz del hombre que queria haberla tenido prisionera, ya la del otro que la buscaba tambien: pero todo lo que oia ó vela era confusamente, como ensordecida por un ruido lejano, deslumbrada por una rojiza claridad y sin saber si debía reír ó llorar. A este delirio siguió un sueño profundo que completó un despertar apacible; ya no escuchaba más rumor que el que producian las ondas del azulado mar; creyó aun por un momento estar en Yarmouth; un domingo por la mañana; pero el empujado que cubria con

esto, el Gobierno á apelado á una legislacion extraordinaria y especial.

»Esta legislacion se extiende á tres manifestaciones de la idea demagógica: las asociaciones, las reuniones y la prensa, porque estos son los tres instrumentos de la accion socialista.

»La exposicion hace constar que las asociaciones son á veces numerosas y muy frecuentadas. Todos sus círculos están unidos entre sí. Sus jefes sostienen una correspondencia con los socialistas extranjeros. Principalmente estos círculos sostienen relaciones frecuentes con las asociaciones socialistas de Pesh, de Alemania, de Suiza, de Francia, de Inglaterra, de América y de Varsovia. En su documento, el Gobierno hace notar la existencia de dos corrientes: la corriente anarquista, y la corriente socialista; pero convienen en que es difícil señalar el límite que las separa.

»Después de las asociaciones son las reuniones las que mejor sirven la causa de la demagogia. Los socialistas saben organizar con arte perfecto sus conventos. Públicamente nada de lucha, pero por esto la propaganda no deja de ser ménos activa en las sombras. Se da órden, se distribuyen los consejos y se esparcen los escritos socialistas. La Exposición avisa que esas reuniones se han hecho, no obstante, ménos numerosas porque los jefes han dirigido su actividad hácia las asociaciones y agitaciones secretas.

»La prensa, en fin, goza de una influencia de primer órden en la propaganda socialista. El hace, al llegar á este punto de nuevo, la preciosa distinción entre la prensa extranjera. Sólo en Praga se han incoado, desde 1879 á 1884, procesos contra 458 escritos extranjeros y 235 nacionales. Hé aquí la diferencia. La propaganda es activa sobre todo en la Baja Austria en Bohemia, en Moravia y en Galicia.

Entre las publicaciones extranjeras, la exposicion cita el «Communit» de Pest; el «Social-Democrat» de Zurich; el «Freiheit» de New-York, y el «Budouenost» de Chicago. Una de las formas mas habituales de la propaganda son hojas volantes que aumentan considerablemente, especialmente en la baja Austria, en Bohemia, en la Syria Asalbourg y en el Vorlbery.

»El socialismo está más exparecido en la Baja Austria, en Bohemia y en Shyria; después en Galicia y particularmente en Cracovia y Semberg. Vienen en seguida la Moravia, el Tirol, el Vorasilberg, Salzburgo, y por último, la Silesia, Alta Austria, la Corinthia y Trieste. La Boukowiña y la Dalmacia no han sido invadidas por el Socialismo.

»Estas son las líneas generales, los hechos salientes de esta exposicion de motivos. Cada lector sacará por sí mismo las conclusiones que saltan á la vista. Añadamos que los Gobiernos comienzan á avisar la gravedad de un mal que tanto tiempo se ha negado. Esto es el comienzo de una reaccion.»

Socorro á las provincias andaluzas.

La Gaceta publica el siguiente parte oficial:

«S. M. el emperador de los otomanos se ha servido enviar por conducto del representante de S. M. en Constantinopla la suma de 500 libras turcas, equivalentes á 2.100 duros, que destina al alivio de las desgracias ocasionadas por los recientes terremotos ocurridos en las provincias de Granada y Málaga.

Con igual objeto, S. M. el emperador de

Austria y su augusta esposa han tenido el bien contribuir con 20.000 francos para la suscripcion promovida en Viena por su alteza imperial y real la señora archiduquesa Isabel.

El representante en esta córte de S. M. el emperador de Alemania ha anunciado que su soberano se ha dignado destinar con el mismo fin la suma de 16.000 marcos, equivalentes á 20.000 francos.»

S. M. el Rey, profundamente reconocido á tan señaladas pruebas de interés que inspira la desgracia que aflige á las mencionadas provincias, ha dispuesto que en su nombre se den las gracias más expresivas por tan importantes donativos.

La suscripcion nacional, segun la lista que hoy publica la Gaceta, asciende á la suma de 1.437.841 pesetas 93 centimos.

El Círculo de la Union Mercantil ha recibido por conducto de D. Joaquin Perez, de Madrid, la cantidad de 1.111 pesetas recaudadas por una comision de la importante villa de Santoña, con destino á las desgracias de Andalucía, y remesadas á dicho señor por D. José de la Fragua. De la expresada cantidad, 685 pesetas lo han sido por suscripcion, y las 426 restantes producto de una funcion dada el 22 del corriente en el Casino Liceo de dicha localidad por aficionados militares y paisanos.

El domingo 25 del actual quedó entregada en el Círculo de la Union Mercantil por los síndicos del gremio de fabricantes, almacenistas y operarios de calzado, la suma de 2.200 pesetas, cantidad que ha importado la recaudacion obtenida para socorros de las desgracias de Andalucía. Tambien ha sido entregada y mandada á su destino una caja de calzado de varias clases, donativo de la casa de F. Soldevilla.

En el Círculo de la Union Mercantil asciende á 9.012 pesetas la suscripcion iniciada en favor de las desgracias de Valencia, y á 108.701 pesetas la abierta para las de Andalucía. Total, 117.713.

La funcion extraordinaria celebrada en el teatro Real el 9 del corriente, á beneficio de las victimas de los terremotos, produjo 41.254 pesetas.

Azúcares antillanos.

Sobre su exportacion publica anoche este suelto La Correspondencia:

«Segun telegrama recibido en el ministerio de Ultramar, la exportacion de azúcar verificada por las Aduanas de la isla de Cuba durante la semana que terminó el 17 del actual, ascendió á la muy importante cifra de siete millones doscientos cincuenta y cinco mil doscientos treinta y ocho kilogramos de azúcar seco, y trescientos noventa y ocho mil quinientos sesenta y cuatro, húmedo.

Comparadas estas cifras con las de la semana anterior, dan un aumento de exportacion de aquel rico producto americano de 2.681.600 kilos de azúcar seco, y 268.872 de azúcar húmedo.»

Mr. Daniel se detuvo de nuevo.

—Apenas habia desembarcado Emilia en un puerto del Mediodia de Francia, apercibió á pocos pasos de ella al que nos la habia robado. Con un terror indecible saltó inmediatamente de la ciudad y se embarcó para Douvres en un puerto del Océano. Lo que hasta entonces la habia animado era la idea de volver á Yarmouth, y en el momento de pisar la Inglaterra le faltaba el valor; el temor de no ser perdonada, el temor de verse señalada con el dedo, de que el dolor producido por su partida no hubiese costado la vida á alguno de nosotros y otros mil temores, quebrantaron esta resolucion.

—«Querido tío, me ha dicho, el miedo más acerbo era el no ser digna de hacer lo que deseaba tanto mi lacerado corazón. Abandoné mi cam norogando á Dios me concediese la gracia de arrastrarme hasta el umbral de vuestra morada, para besarlo durante la noche y ser encontrada sin vida al día siguiente.»

—¡Vino á Londres! pros guó Mr. Peggoty con el acento de un hombre que se ha salvado de un riesgo inminente; figuraos á mi Emilia

Ayuntamiento de Pamplona.

Sesion del día 29 de Enero de 1885.

PRESIDENCIA de D. JOAQUIN GARCIA ECHARTÉ.

Abierta á las cuatro y media se lee y aprueba el acta de la anterior.

José Rodriguez, soldado de la Administracion militar de esta plaza solicita que el Ayuntamiento le dé alguna colocacion por haber quedado inútil del brazo derecho trabajando en el Vínculo de esta Capital en la época de la cuestion de los panaderos y dice que en el Ejército se le tará de baja. Se autoriza á la Comision de abastos para que vea de colocarlo oportunamente.

Varios vecinos de la calle de Zapateria solicitan que el Ayuntamiento gestione para que á la breve ad posible se abra el pasadizo de la casa del Sr. Garbalena (antes café Español). A la Comision de hacienda para que informe.

Los serenos supernumerarios piden aumento de sueldo en atencion á haberse aumentado el precio de los artículos de primera necesidad.

Pasa á la Comision de hacienda para informe.

Juan Espoz y consortes piden que se les autorice para traer vino á esta ciudad. Se acuerda que la Comision de abastos informe sobre el asunto.

Pasa á la Comision de hacienda, para su resolucion, una instancia de D. Pancracio Anaut solicitando se pongan á su nombre dos censos que su abuelo tenia contra el Ayuntamiento, como heredero que es del mismo.

La comision de hacienda informando á la instancia presentada por varios vecinos solicitando la rebaja de derechos de entrada por la manteca y tocino, dice que no puede accederse.

Terminado el despacho ordinario el señor Ibañez dice que en su concepto no puede reformarse el reglamento de quintas, como lo propuso el Sr. Echarté, en atencion á que el ayuntamiento tiene adquirido un compromiso formal con los individuos de la sociedad que patrocina.

El Sr. Echarté insiste en lo propuesto y dice que su objeto es que solo figuren en la sociedad de quintas los hijos de los vecinos de esta Capital.

Se acuerda que se reformen los artículos 3.º y 9.º en el sentido de que solo los hijos de los vecinos de esta Capital podrán pertenecer á la citada sociedad y se desecha el artículo transitorio en el que se pide la revision de los expedientes de los que se encuentran comprendidos en el artículo 9.º por considerar que la reforma no debe tener efecto retroactivo.

El Sr. Echarté salvó su voto fundado en que no quiere que los vecinos pobres de Pamplona contribuyan á libertar del servicio militar á los hijos de propietarios que no son vecinos de esta ciudad.

El Sr. Cayuela propone la supresion de la cocina económica en atencion á que el tiempo ha mejorado.

Se acuerda que desde 1.º de Febrero se

cierre, sin perjuicio de abrirla nuevamente si el mal temporal llega á repetirse.

El Sr. Sanz y Osés ha escitado al señor Presidente para que cite á las Comisiones del catastro con objeto de terminar los trabajos del mismo.

Se acuerda que se celebre sesion con ese objeto el martes próximo.

El Sr. Presidente dió cuenta del resultado de la reunion que tuvo lugar el domingo último con objeto de nombrar una comision que revise las tarifas de los catastros de la provincia, y que ya tienen conocimiento nuestros lectores; y dice que se ha dirigido á la Excm. Diputacion para que apruebe la forma en que se han de satisfacer los gastos que ocasione este asunto.

El Sr. Echarté dice que el Ayuntamiento debe reparar los desperfectos que existen en las escuelas de la calle de Calderría y en la habitacion del Sr. Palomino, por encontrarse en un estado deplorable.

Las Comisiones de Instruccion pública y la de obras dicen que está dada la órden oportuna, pero que esas reparaciones no se han hecho ya por causa del temporal.

Los Sres. Echeverría y Roncal que en representacion de este ayuntamiento marcharon á Madrid para procurar la no aprobacion del proyecto de nueva division judicial de Navarra, dieron cuenta de sus gestiones, las cuales han dado por resultado la dilacion del asunto y el que no se resuelva en la alta Cámara sin haber consultado á la Diputacion foral y provincial y á la Audiencia de este territorio.

La misma comision manifestó que tuvo una conferencia con el Sr. ministro de la guerra tratando del proyecto de ensanchar esta poblacion edificando en el glasis interior de la ciudad. El ministro continúa animado de buenos deseos respecto al asunto y dijo que en recibiendo los planos informará favorablemente y se presentará el proyecto de ley á las Cortes.

Dijo tambien la referida comision que, previas consultas é informes necesarios remitieron 3.000 pesetas al Sr. Arzobispo de Granada y 2.000 al Sr. Obispo de Málaga, cumpliendo la voluntad del municipio que destinó 5.000 pesetas al socorro de las victimas de los terremotos.

El Sr. Alcalde leyó una carta del Reverendo prelado de Málaga, quien manifiesta haber recibido las 2.000 pesetas, donativo que agradece y que distribuirá á la brevedad posible.

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

Socorros para Granada y Málaga.

Table with 2 columns: Posetas Cts. and Suma anterior. 664 60. Rows include: El ayuntamiento de Estella (500), D. Telesforo Lacarra de id. (10), D.ª María Irurre de id. (5), D. Julian Jaen de id. (5), Diego Arteaga de id. (6), D.ª Magdalen Ugarte de id. (25), D. Braulio Iturría de id. (10), Wenceslao Fuentes de id. (5), Francisco de Miguel de id. (5).

No habia aun secado sus lágrimas, cuando dijo á Mr. Peggoty:

—Amigo mio, ¿habeis tomado alguna decision para lo futuro?

Al hacerle esta pregunta pensaba en lo que debia responder á la carta de miss Rosa Dartle, si por ella, por miss Steerforth.

—Mr David, me respondió, hay otra patria para Emilia y para mi; iremos á buscarla muy lejos, sobre la costa del mar; allí esta nuestro porvenir.

—Tía, dije traduciendo su contestacion, emigrarán juntos.

—Sí, continuó Mr. Peggoty con una sonrisa de esperanza, en Australia nadie podrá reprochar nada á mi adorada Emilia; empezaremos á vivir de nuevo.

(Se continuará.)

Al transcribir esta relacion de Mr. Peggoty no he podido reproducir el lenguaje sencillo y patético del marinero, que conmovió á mi tía, haciendola sollozar como un niño.

Gacetillas

Santos Corro de id.	2
El Nuevo Casino de id.	50
D. Meliton Iturria de id.	8
Francisco Elizondo de id.	1
D. María Astiz de id.	2
D. Marcial Etayo de id.	2
Agustín Goizueta de id.	25
Anacleto Aranáz de id.	10
Lucio Santesteban de id.	1
Señora viuda de Lizaso de id.	20
El Circulo de la Union de id.	125
D. Bruno Beruete de id.	10
D.ª Joaquina Castillo de id.	7 50
Teodora Martija de id.	7 50
D. Tiburcio Albizu de id.	25
Luis Eraso de id.	5
Antonino Aldaz de id.	2
Ambrosio Aparicio de id.	2
Anselmo Larriú de id.	2
Aquilino Aparicio de id.	1
Evaristo Echeverría de id.	1
José Doñate de id.	1
D.ª Robustiana Goicoechea de id.	1
D. Miguel Berasategui de id.	1
El Casino de id.	50
D.ª Isidora Ganu de id.	25
D. Juan Alonso de id.	5
Antolin Munariz de id.	15
Miguel Olacoechea de id.	5
El Casino de la Amistad de id.	40
D. Jacinto Vicuña de id.	5
D.ª Rosa Martínez de id.	25
D. Hermenegildo Elorz de id.	5
Lorenzo Iribas de id.	50
Tomás Jaen de id.	10
Marcelino Lacunza de id.	2 50
Eusebio Oho de id.	25
D.ª Prudencia Lipúzcoa de id.	50
D. Vicente Basterrica de id.	2
El ayuntamiento de Gallipienzo	25
Los vecinos de id.	41 25
El ayuntamiento del valle de Bertiz	40
El ayuntamiento y vecinos de Eulate, además de igual cantidad entregada en el Obispado de Calahorra	200
D. C. L. de C. de Pamplona	10
El ayuntamiento de Huarte-araquil	25
D. Pedro Lazcano de id.	10
José Erro de id.	5 50
Martin Irañeta de id.	5
Florencio Ezcuarda de id.	5
Los demás vecinos de id.	79 50
Y además 8 sábanas, 8 camisas, 7 fundas de almohada y 7 tohallas	
	2.354 35

Pamplona 29 Enero de 1885.—El Depositario, Martin Iñarra.

Socorros para Andalucía.

La comisión ejecutiva de las sociedades de recreo de esta capital nos facilita los siguientes datos sobre la recaudación que ha efectuado.

Objetos para rifar recogidos en la cuestacion verificada el día 19 de Enero de 1884.

Un reloj de sobremesa de los Sres. Onsaldo hermanos.—Una estuche con un par de pendientes.—Una caja con 12 servilletas de refresco.—Una aguja de señora para cabeza.—Una caja con un chal, lana y seda.—Otra con un devocionario, de D. José Montorio.—Una cuna pequeña con sus muñecos. Sra. viuda de Razquin.—Una caseta de carton.—Una papetero de madera.

Objetos para la rifa, recogidos despues de la cuestacion.

Un quinqué de metal, con tubo y bomba, de D. Vicente Lopez de Goicoechea.—Una tarjetero de pared, de la señorita Jacinta Ullibro.—Una escribanía, de D. Fortunato J. Istúriz.—Una Virgen de Lourdes de plata, de una señorita.—Dos botellas de Champagne, de los Sres. Mattosi y Compañía.—Una lienzu pintado al óleo, de D. Desgracia Arbeta.—Una caja relojera terciopelo carmesí de doña Carolina de la Rosa de Rodríguez.—Dos floreros de Alabastró. Mariano Berdó Sanz.—Una c.garrera plata y una mantilla blanca de blonda de José Irigoyen.—Un cromó, y un album con vistas del Monasterio de Piedra Dionisio M. Ayuso.—Una manguita para señora de f.lpa de seda D. Manuel Puyals.—Una pavo real de emovimiento peana y llave D. Juan Belgado.—Una c.garrera en forma de bota de doña Maria de los Dolores de Leon de Landa.—Una estuche con perfumería fina de D. Ignacio del Villa.—Dos añillas de plst. para servilleta doña Dolores Roussau Viuda de Elicheche.—Una caja con una mantelina para refresco D. Joaquín Ciga.—Una papetero, y tres libros encuadrados D. N. N.—Una tetera de cristal D. Mariano Zufiaurre.—Una estatua de San Miguel, en yeso, tamaño natural D. José Soler.

Cantidades recaudadas hasta el día de hoy.

Producto líquido de la recaudación obtenida en la cuestacion verificada el día 19 de Enero de 1885.	6.328 50
Producto de la funcion verificada, en el teatro el día 22, y venta del periódico Pamplona.	1.970 55
Entrega de D.ª Jacinta Uvobro.	1
Id. de D.ª Joaquina Ezcurrea en nombre de las niñas de su escuela.	1 75
Id. de D.ª Juana L. de Goicoechea en nombre de las niñas de su escuela.	12 50
Id. de D. D. M. A.	3
Id. de la Junta directiva de la Sociedad de recreo "Terpsicore."	30 25
Sigue abierta la suscripcion.	8.347 55

Señor Administrador de correos:

En carta que tenemos á la vista nos dice un estimado suscriptor de Echarran de Guirguillano que no puede ser mayor la irregularidad con que recibe los números de nuestro periódico; en prueba de lo cual nos dice entre otras cosas parecidas que anteayer llegaron juntos á sus manos doce números del LAU-BURU, todos ellos sucios y deteriorados.

Lo que tenemos el disgusto de participar á V. por si tiene á bien hacer algo para evitar tan grave abuso, advirtiéndole que para su satisfacción daremos cuenta del resultado que produzca esta queja.

Se nos asegura que la sociedad

"Casino Militar", de esta capital, en junta celebrada anteayer, acordó nombrar socios honorarios á los Sres. D. Enrique Broca y D. Fidel Maya, á quienes por tal distincion damos la enhorabuena.

Varios individuos del cuerpo de

ingenieros topógrafos se ocupan ayer en tomar medidas en el juego de pelota y puntos contiguos del glasis exterior de la ciudadela.

No sabemos si será exacto el rumor que atribuye esa operacion al propósito de levantar el plano de la fortificacion de esta plaza.

El Sr. Director del Instituto provincial

de segunda enseñanza ha entregado en el gobierno de provincia 110 pesetas, de los donativos de los señores catedráticos y dependientes de aquel establecimiento para socorro de las víctimas de los terremotos.

Tenemos entendido que la Junta

encargada en nombre de las sociedades de recreo de esta capital, de reunir fondos con destino á las provincias andaluzas se ha dirigido al Circulo de la Union Mercantil de Madrid, pidiendo algunos datos sobre las necesidades más urgentes y los pueblos que las sienten, á fin de remitir los productos de la recaudacion efectuada al punto en que más necesarios y oportunos sean.

Una interrupcion de la linea te-

legráfica entre Za agoza y Tudela, que no sabemos á qué fué debida, fué causa de que los diarios de esta capital no publicaran ayer telegramas de Madrid. A las once y media de la mañana recibimos nosotros el que nuestro corresponsal nos habia expedido á las ocho de la noche anterior, y cuyo texto es el siguiente:

"El Sr. Leon y Castillo ha dirigido en el Congreso ruidos ataques al gobierno y al gobernador de Madrid por los sucesos de la Universidad, añadiendo que el procesamiento del coronel Oliver envuelve el procesamiento moral del gobierno. Romero Robledo, defendiendo al gobierno y al gobernador, ha expuesto la cuestion de competencia entablada contra el juez de la Universidad.

La fiesta celebrada en el palacio de los duques de Fernan Nuñez, á beneficio de las víctimas de los terremotos ha producido cerca de 14.000 duros."

Por la guardia civil del puesto de

Lodosa, en union del señor Juez municipal de dicha villa, fué aprehendido, en la noche del 25 del actual el vecino de la misma Marcelino Campos, autor de una herida grave, causada en el cuello, con disparo de arma de fuego, á su vecino Gregorio Abadia.

Con destino á las provincias de

Granada y Málaga, ha entregado en este gobierno de provincia D. Cipriano Ochoa, de esta vecindad, 12 pesetas 50 céntimos.

Con igual objeto, y procedente del

ayuntamiento de Tafalla, ha entregado D. Pascual Mañero, de esta vecindad, la suma 558,60 pesetas y varias ropas.

Ya hemos dicho porqué no reci-

bimos ayer oportunamente los telegramas de Madrid.

Pero porqué no habríamos recibido la carta de nuestro corresponsal en la corte?

Por lo de siempre. Porque algun empleado de correos ha tenido el capricho de privarnos de ella.

La Junta ejecutiva de socorros

para las provincias de Granada y Málaga designó anteanoche comisiones que se encargaron de estudiar el día, sitio y forma en que ha de celebrarse la rifa de los objetos que le han sido entregados respondiendo á la excitacion que dias pasado insertamos.

Aunque todavía nada hay resuelto, dice que se ha pensado en elegir el local ó sitio en que más público sea el acto; que á él serán invitadas señoras de la aristocracia y del comercio y que seria conveniente celebrar las rifas en tres dias, uno de los cuales deberá ser festivo. Hasta se añade que se fijan en dos reales vellon el precio de los billetes; pero no respondemos de la exactitud de estos detalles.

El ayuntamiento de Arbizu, com-

petentemente autorizado, anuncia la venta de 45.595 hayas de su monte comunal. ¿45.595 árboles! ¿Se ha decretado la tala de los montes?

Los periódicos de Nueva-York

publican extensas listas de las firmas puestas al pié de la peticion enviada al Senado de Washington á favor del tratado de comercio referente á las Antillas.

Los comerciantes, industriales y compañías que han firmado hasta ahora la exposicion, representan capitales por valor de varios centenares de millones de pesos.

En Boston se ha circulado una peticion análoga, que lleva á esta fecha muy importantes firmas.

La Asociacion marítima del puerto de Nueva-

York ha nombrado por su parte una comisión de armadores que la represento en Washington, y exponga al presidente de la de Relaciones exteriores del Senado la opinion de dicha sociedad, altamente favorable al tratado.

La falta de trabajo en Madrid, ha

impulsado á gran número de obreros á ofrecerse para trabajar en la reconstruccion de los pueblos destruidos por los terremotos, siendo más de 600 los pre-entados hasta hoy en el Gobierno civil, solicitando paso para ir á Andalucía.

De «El Anunciador Vitoriano»:

"Los productos que se recauden en Vitoria y pueblos de la provincia para las provincias andaluzas, que prometen ser cuantiosos, es muy posible se destinen á dos escuelas, una en cada provincia de las tan duramente castigadas por los terremotos, las cuales llevarán el título de Escuelas de Alava. Este pensamiento se verificará si las necesidades individuales se han cubierto con otros fondos mandados por otras provincias. Laudable es el objeto que para la instruccion de la juventud se propone."

Vaticano.—Una circular del ge-

neral de la orden de Capuchinos recomie.da al apostolado en misiones lejanas.

Las demás órdenes preparan instrucciones análogas.

Se añade que la Santa Sede, en vista del movimiento colonial que se advierte, va á dar gran impulso á las misiones católicas en todo el mundo.

El diario anticlerical y republica-

no *Le Dri du peuple*, dice lo siguiente:

"En el Asilo "les Melayes," secularizado desde hace dos años, las salas están llenas de polvo, sucias é inmundas; se obliga á los asilados á lavarse en los escusados con el agua que se vierte en las latinas. Mucho podríamos contar en demostracion de que el servicio láico es una verdadera plaga, inventada por el odio de los malos."

En la cuarta plana de este perió-

dico publicamos un anuncio que dice la Emulsion de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, cura la tisis, escrófula, la debilidad general, la demacracion de los niños, los tos, etc.

Esta es la verdad, es sin duda un remedio muy útil, pues todos sabemos que el Aceite de hígado de bacalao es el mejor remedio para estas enfermedades, pero á causa de ser tan repugnantes pocos pueden tomarlo. La Emulsion de Scott está recomendada por los médicos y aconsejamos que se pruebe."

Cultos religiosos.

Viernes.—Santa Martina y San Felix.

En San Saturaino.—A las cuatro y media de la tarde se expone S. D. M. para las Cuarenta Horas, quedando expuesto hasta las cinco y media en que despues del ejercicio de la Preciosa Sangre, se hará la reserva concluyéndose con el Santo Rosario.

Anuncios preferentes

Valores del Estado
COMPRA Y VENTA EN COMISION
GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.
18.—ZAPATERIA.—18.
PAMPLONA

La Perla Pamplonesa

Confiteria y pasteleria
DE
GARICANO È HIJO.

13. Mercaderes, 13.
El día 3 de Febrero día de San Blas se hallaran en venta los renombrados *Roscós de leche*.

CIRUJANO DENTISTA

D. Mariano Rubio Concepcion
Plaza del Castillo, núm. 28, 2.º

Venta de fincas.

A voluntad de su dueño y en pública subasta que se celebrará el día 14 de Febrero próximo á las once de su mañana en la Notaría de D. Polonio Escolá, Plaza del Castillo número 11, segundo piso, se venderá la casa de Badostañena del lugar de Esparza, en la Cenlea de Galar, con todos sus pertenecidos, bajo el tipo de cincuenta mil reales vellon y condiciones que estarán de manifiesto en dicha Notaría.
Pamplona 28 de Enero de 1885.

BASCULAS decimales desde 100 hasta 500 kilos; balanzas de mostrador desde 1 hasta 30 kilos, pesas y medidas del sistema métrico decimal, máquinas para picar carne.
P. L. Guibert, Mayor, 27, Pamplona.

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO.

JARABE MEDINA DE QUEBRACHO.

Medicamento nuevo para combatir el asma, la disnea y catarros crónicos, recomendado por celebridades médicas y por la prensa profesional de Madrid.—Frasco, 5 pesetas.—Serrano 35. Farmacia de Medina y principales farmacias.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

París 28.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 60,56.

Berlin 28.—El director de correos del Japon que se hallaba aquí marchó á Lisboa para asistir al Congreso postal que inaugurará sus sesiones el primero de Febrero próximo.

Los delegados alemanes han marchado también y en breve irán los rusos los suecos.

Berlin 28.—El periódico oficioso *La Gaceta de la Alemania del Norte* desmiente las afirmaciones del *Pall Mall Gazette* de Londres sobre la conferencia de Berlin, y declara que esta no ha reconocido en manera alguna las pretensiones de Inglaterra sobre el Delta del Níger pues la conferencia no tiene que hacer declaraciones sobre las pretensiones territoriales.

Londres 28.—El *Daily News* ocupándose hoy de los asuntos del Golfo de Guinea, dice que los naturales de camarones (en el continente frente de Fernando Póo) se han declarado muy hostiles á los alemanes «á causa de la conducta injustificada de estos.»

Nueva York 28.—En el consulado general de Inglaterra de esta ciudad se ha encontrado una caja de hoja de lata conteniendo una mecha y una materia azulada. Se supuso al principio que se trataba de una máquina infernal pero reconocida por los peritos ha resultado una mistificacion, siendo la que se creía materia explosiva un producto inofensivo.

San Francisco de California 27.—Ayer se volvió á sentir un temblor de tierra en esta capital el cual fué mucho mas intenso que el anterior.

Hay que lamentar algunas desgracias materiales.

Cairo 28.—La ocupacion de Massuah (Puerto del Mar Rojo) por los italianos es inminente.

La guarnicion egipcia en aquel punto ha recibido ya la orden de retirarse habiéndose adherido el Egipto al convenio anglo italiano.

Londres 28. (11,30 mañana) (Por el cable directo) Un despacho del Cairo que se acaba de recibir dice que el general Wolseley telegrafía que Metammeh ha caido en poder de los ingleses.

La victoria ha sido á costa de pérdidas dolorosas.

El general Stervart que mandaba la columna está gravemente herido.

El señor Wilson se ha embarcado en un vaporcito con direccion á Khartum llevando instrucciones del general Wolseley para el general Gordon.

Lisboa 28.—El ministro de Estado ha presentado á las Cortes el tratado de comercio entre España y Portugal pidiendo la autorizacion de ratificarlo.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 29.

En el Senado se ha hecho interpelacion al Sr. Polo Bernabé.

En el Congreso sigue el debate universitario concretándose á la cuestion de competencia.

Romero ha sostenido vivos diálogos con Sagasta y Castillo.

Ha sido nombrado el Albacete Gobernador del banco España.

Madrid 29, 8 n.

El Consejo presidido por el Rey ha durado tres horas; ocupándose de los terremotos, de la reconstruccion de Iglesias, de los debates parlamentarios, de los presupuestos, del modus vivendi con Inglaterra.

Ha sido nombrado embajador en París D. Francisco Cardenas.

Imp. de Isturiz.

